CARTAS

OPINIÓN

Justicia ordenada, justicia ignorada

Señor Director:
Este mes se cumple un año desde que la
Corte de Apelaciones de Valgar año exigió
al Ministerio de Vivienda y Urbanismo
harre efectiva su propia resolución de
demetición sobre el torreno que pertenece
a mí familia.

a, mi familia. Le recuerdo al Gobierno que en mayo de 2020, un reconocido narcotraficante de la zona mandó a asesinar a mi padre para.

acos mandó a secima a mi padre para acrosians de se tremos y leastra allí un asentamiento irregular junto a otros negocios acos estas en la seria de la las iguas conderas, pero el terreros signe coupedo, mientros el Ejecuto continúa sin cumplir la orden judicial.

Han pasado cinco also marcados por una cadera interminable de promesas incumplidas por parte de ministros, soboretarios, gabernadores y consejeros regionales. Promesas que dobian para entre interminado de puede mando recupirado en la definida recupirado, se con el consejeros considerados por parte o debian pero en la disposição con el conseje habitamos este país en la instituciones del Estado.

Cumplir con la orden judicial no es sobi

Cumplir con la orden judicial no es solo

Compir con la orden judicial no es objetica por la orden judicial no esto haver justicia um obiligación legol y una señal urgente de que el crimen organizado no se tobiera, no se normalizar, no se indalas. Ya no caben más escusas. Todo indica que este gobierno ha decidido no cumplir con su deber, creyendo que aste virta un problema político, cuando en realidad ha entreguido una señal de impunidad frente al narcotráfico y ha seminado desesperanza entre los ciudadanos.

VALENTINA CORREA U.

Ambigüedad

Sellor Director: Ignacio Walker, contestando una carta del donrigo bajo este mismo titula, reconoce haber expresado que la política lleva consigo una dossi de ambigüetad, pero no lo hace respecto de haber agregado, además, que la Democracia Cristiana abominabie de las exidencias.

más, que la Democracia Cristiana abomina ba de las certezas. Pues bien, tengo a mi marro dos cartas de messtra polémica de 1999 que acreditar que si lo dijo, además de señalario en una entrevista al diario La Segunda. Es más, afirmo entonces que "la senda de las certe-zas es la huella por la que hon transitado los inquisidores, désportas y censores de todos bos tiempos.

los impositores, despotas y censores de todos los tiempos⁺. En circunstancias que ellos no serian certeras, sino más bien fanáticos, lo que es distinto.

distinto.
Ahora sin embargo, nos dice que su lica certeza es Dios. Pero ocurre que icho concepto no está reservado en unital certizal es DISS. Pero ocurre que dicho concepto no está reservado en esclusidad para El sirio que es una forma de vida sepirar a ella y giereral. Tardro es así, que Jesacristo dijo. Sea vuestra peloma sí, sirio, en cotodo lo que esse de esto, de mal preceder. Lo que es vidicio también para la ambiguedad. Anén de otra frase nais fuerte que contiene el Libro del Apocalpsis sobre la tibieza.

Ambiguedad y falta de certeza que semanifiestan en los pactos electorales celebrados por la DC durante los utilitares. Be años con el Partido Comunista. En efecto, desde el año 1939, un año después de la fundación de la Falarge Nacional y luego su continuadora la Democracia.

luego su continuadora la Democracia Cristiana, hasta hace pocos días con el

apoyo a la abanderada presidencial de dicho partido.

Así las cosas, reitero ahora lo expresado en mi carta del domingo, en el sentido de que el fin de la era de la DC a que se refere [pasodo Walters on precisamente su accio-ner con ambigüestod y la abominación de las centamentes.

SERGIO GARCÍA VALDES

Justicia, DD.HH. y humanidad

Señor Director:
He leido con atención las cartas de diversas personalidades e instituciones en torno a la discusión del proyecto de ley del Senado, que contempla la posibilidad de que reos ancianos y enfermos de la contempla de la posibilidad de que reos ancianos y enfermos tad de que reos ancianos y enfermos puedan terminar de cumplir sus peras en sus domicilios. En este contexto, me resulta imposible no enferime a camara-das de armas que cumplen condena en Punta Peuco y Colina 2. Quieres hace 50 años eran soldados, cabos o subtenientes —es docir, los últimos en la cadera de mando—hoy son hombres mayores, que cumplen prodedas son areas enfermes.

ees decir, los últimos en la cadera de mando—, hoy son hombres mayeres, que cumplen condenas con graves enfermedades, seniles en solediad y a la espera de la murrie.

No se trata de abrir las henidas del passado — horidas que anín nos dividen en cuento a sus causas, circustancias y consecuencias—, ni hampoo se trata de desconocer los procesos pludiales, a pera de desconocer los procesos pudiales, a pera de desconocer los procesos— ani haiser tenido un debido proceso — al haiser ado jugaços baye el antiquo se tenta a perio de pera derogado hace 20 años—se trata de un termino que como sociedad manoscentos bastente, pero que no siem pera cumplimos humanidad.

En electo, si algo espero de esta discursión legislaturo se que se amos capaces de reconocer que la justicia no es una ven-ganza, castágo perpetuto e revancha, que el Estado es capaz de dar dignidad, esperalamente a los más debiles privados de libertad.

pertad. A quienes fueron condenados por el A quierus fueron condenados por el asesinato de mi padre, el general Carol Urzia, y sa des secoltas, se las comuto la pera por extrafarimiento y me han comato que alganos de ellos están de regreso en Chile. En lo personal no tengo problema con ello, como familia miramios hacia adelante y si ha pasado mucho tierripo. Es hora de que avanciemos en humanidad. Sería un gran paso

Dudas sobre el FES

Señor Director:

El Ministerio de Hacienda ha presentado sus respoestas a las observaciones prefinirares que hicier de Corruso Fiscal Autónomo sobre el proyecto FES. El punto centrol, a l'autorizade a Gordio FES. El punto centrol, l'antantalez a Goscil del FES, no fiu co-prectamente abordado.

El gobierno ergumenta que el dinero público que se paste en pogar arancées del ES serás en residiad un activo, prorque el Servicio de Impuestos Internos será muy eficiente en cobrar después a los gradua-dos Serveros de a facilidad in activo ficiente.

Primero, esta definición no le corresporte de Alacienda Esta Contralorió Gereral de la Republica la flamada constitucionalmente a formar cas decisión.

te a tomar esa decisión

Segundo, si el gasto en FES fuera un activo, ácuál es su valorización? Aquello no se detalló, y no podría hacerse, pues notice sabe cuarho pagará en FES. Algunos graduados pagarán menos, y otros pagagraduados pagaran menos, y otros paga rán hasta 3,5 veces su carrera, La duda

DANIEL RODRÍGUEZ MORALES Director Ejecutivo de Acutin Educar

Voto de Chile en la OEA

Señor Director:
En El Poligrafo, última edición de Reporbajes de "El Mercuno", se señala que el
Ministerio de Relaciones Esteriores denego
el acceso a la información respecto de
cómo voló Dínie en la 55º Asambes de la
CEA, llevada a cabo el día 27 de junio
parado, en relación a la elección de Rosa
María Payá como miembro de la Comisión
Interamericano de Derechos Humanos
(CIDH), por las racones que indica.
Efectivamente, el artículo 5º del Estatuto de lo Comisión Interamericana de Devechos Humanos (CIDH) expresa que la
elección de los miendros de la Comisión se
anárá por vetación sercitar de la Asambica
General. Sin embargo, mada absta, salvo
razones políticas el dediógicas, para que
muestra Cancillería pueda reconocer el
aporte que significa la seriora payá en la
CIDH, para la cabal defensa de los derechos humanos. Su vida asó los estimonia. JUAN PABLO CRISÓSTOR

Endirectur de Dereches Humanos del Ministerio de Relectores Exteriores de Chile

Pasar sobre el muro

Señor Director:
Que gran ejemplo de coraje y unidad nos.
Genuestra la carta (domingo) de Evelyn
Matthei a Sebastián Edwards. Siendo una
candidata atipica que no maquila su sipalabras según varie la temperatura electoral, sibe que su frantajeza siempre le
significa un precio que pagor.
Desde hace más de 50 años nos divide
un muro invisible tan inespregnable como
el de Berlín, donde cada lado vive immerse en una cultura acritica que no cuestiona los paradigmas heredodos y grabados
a fuego. a la vez que rechaza ciega y
visceralmente todo lo que venga del otro,
somos incapases de aceptamos, mucho
menos querenos, on nos importa ni la
historia ni lo que el futuro le pueda deparar a los otros.

menos querernos, no nos importa ni la historia ni lo que el futuro le pueda deperar a los utros. Los muros solo son necesarios cuunido escogernos gobernar para algunos y debenos defendenos deles oferenos de los otros. Cuesta entendos, por lo tanto, que quien ose levantos se los comos deles otros de los otros aconstantes en menor la comparta de la comparta del comparta de la comparta del comparta de la comparta del la comparta de la compa

MARÍA ALIGIA RUIZ-TAGLE ORREGO

Los gestos que se necesitan

Seilor Director:
Felicitaciones a Evelyn Matthei por recursocar un pesitále error y rectificar lo publicamente. Del per por Sebastála. Edvarás que recoga las disculpas de una mujer maltratada y valora las condiciones de la candidata para gobernar Chile.
Estos os gestos que el pás necesita.
CARLOS ALBERTO ESPINOLA IRABRA

Subcontratación en Codelco

Señor Director:
El presidente de Codelco ha anunciado uma auditoria internacional para escherecir "que hicimos mai" en El Teriente. Pero mo huce falta buscan demasiado lejos para concritar una pista clarve. el 80% del empleo en Codelco — y en la gran minería, en general— está subountrabalob. Esa esta política. Se ha instelado como nomel que la competitividad se logre precarizando las condiciones siborales.

la competitividad se logre precarizando las condiciones ibavorales. Apostar por el subcombato como fórmu-a estructural de gestión no solo debilita la cohesión y segundad laboral, sino que también termina por sociavar la sustential-idad del projicio modelo productivo. Lo que se necesión en es solo una auditoria, sino pulsarta de oblista se an encesar lo particia. voluntad política para repensar la estrate-gia laboral de la principal empresa del país. conzate ouran a Acodémico de la U. de Chile. Economisto de Fruntación 501.

"Hay ciclovías y ciclovías"

Sañor Director:
En su carta de ayer lunes, Yves Besancon cuastiona la foralización al costado
direccho de la calazada de las ciclovás de
Eliodoro Válicz y Carles Antúnea, en particular por el conflicto que se daría e no paraderos de buses.
La focalización de ciclovias al costado tegulerdo ne se recomendable, y así lo consignan la mayoria de los manuales de isjento de infraestructura ciclosia decoep-to aquellos de países donde se circula por la izquierda. La razón principal es que circular por la tequierda obliga a los ciclistas a realizar maniotras contrain-tráfico motorizado, ponifiendos en un riesgo innecesario, especialmente cuando a ciclovia engleza/termina o se conecta con otras.

on otras. Pese a que la fricción con los paraderos Pesa a que la fricción con los paraderes de brases nos esteal, los solucións actual es adecuada para las frecuencias refativamen le bajas del transporte público en estas ojes y so han implementado de manera custosa en varias ciudades del mundo adereis de estas superidas en la Guía de Diseño del Area de Movilidad Activa del Ministerno de Transporte, que se basa en las mejores prácticas internacionales. La solución en que se hace pesar a la cidada por detrás del paradere (también seperida en la Guía de Diseño, si bien es preferible, es también de un costo mayor, considere un esta de un costo mayor, cerualires un estacio que no contra contrato de contrato de la contratorio de la contratorio de la contratorio del la contr

requiere un espacio que no siempre e disponible. Por ejemplo, en el caso de

Carlos Antúnez, podría implicar la elimina-ción de varios árboles, que no solo ofrecen una sombra muy necesaria, sino que además son parte de la esencia paisajísti-ca de esa avenida.

RICARDO HURTUBIA

Una profesora rural

Seitor Director:
En momentos en los que urge la capitación y formación de futuros educadores
para Chile, lo convemoración de nuestro.
Nobel de Literatura nos ofrece una cacasión
privilegiada para mostrar a miles de jovemes la belleza y la grandeza de la vocación
docente. Espero que no desperdicientos
este vallocistros modelo de la que fue,
anties que Nobel, una professora pura Porte.
MARIA DE LOS ANDELES BARAROS

MARIA DE LOS ANDELES BARAROS

Medicamentos de alto costo y patentes

Sellor Director: La caida del 23% en las acciones de Novo Nardisk el 28 de julio pasado, tras advertir un menor desemper, compe-tencia de genéricos en EE.UU. refleja un fenómeno estructural del mercado farmacéutico: el fin de las patentes obliga a

ceurocc et no de las patentes obliga a redefinir estrategias de acceso, precios y diferenciación clínica. Cases como Ozempio o Wegovy mues-tran cómo la presión por contener costos afecta a sistemas de salud, aseguradoras laboratorios.

iboratorios. En América Latina, donde aún diseña-En America Latina, donde aún diseña-nos medodoliga para definir qui es un medicamento de "alto costo", urge avanza en evaluaciones de evidencia y osto conti-nuas, viglancia del mercado secunidario y comprae estratégicas resguardando la sostenificidad sin perjudicar a los pacier-tes. En Chile, este escenario debería acele-cia de la conferencia de la conferencia del con del conferencia del conferencia del con del conferencia del conferencio tes. En Chille, este escenario deberia acele-rar una discusión pendiente sebre cómo garantizar acceso a terapias innovadoras-sin comprometer el equilibrio fiscal ni depender exclusivamente de la judicializa-ción como via de solución. SEBASTIÁN MILLAR SANTELICES.

Fin de las tarietas de coordenadas

Sellor Director:

No es justo que —siendo Chile un país envejecich— estemos marginando a los adultos mayores mediante la depeniência digital absoluta. Las políticas públicas debieses ir en sentido contrario.

MARIA PAZ TAGLE MONTT

Ropado

Cartasaldirecton@mercurio.cl
Usted packet camendar in judicated or meethin
http://www.chemercurio.com/blogs:
Las cartae evideds a emission judicated or meethin
meethin experience of the packet of th

El círculo vicioso del que hay que salir

"...debemos pausar el esfuerzo redistributivo para retomar un ritmo mínimamente aceptable de crecimiento económico. Es muy distinto redistribuir creciendo que intentar hacerlo estancados...".

CUILLERMO LARRAIN FEN, Universidad de Chile

El problema de la centroizquierda es que gradualmente entramos en una lógica tramposa por un mal manejo de la tensión entre crecimiento econó-mico y desigualdad de in-



ver qué le pasa al crecimiento. En Chile el costo es palpable. El estanca-miento de la productividad comenzó hace unos 13 años según la Comisión Nacional

nomia está desestabilizada luego del estalli-do social y dos processo constituyentes que pusieron en tela de jució las reglas del jue-go. Necesitamos reforzar los elementos que den estabilidad. Hay que partir por recupe-rar el control del Estado en todo el país y la facultad de los ciudadanos de vivir tranqui-los en sus casas y batrios, de las empresas de desarrollar sus actividades sin temor a stentados ser usertens crobes. Esto es d. les atentados ser usertens crobes. Esto es d. les

los en sus casas y darrios, de las empresas de desarrollar sus actividades sin temor a atentados, secuestros orobos. Esto es, el deber básico del Leviatán.

Aprovechemos el incremento del aborro obligatorio para irrigar mejor de financiamiento la economía, particularmente en las empresas medianas. Estas deben ganar en escala, aumentar su capital. Hay que reformar el Estado y esguir racionalizando regulaciones, dándole continuidad al proyecto de permisología. Favorecer la empleabilida de femenina y la creación de empleo es esencial, así como fortalecer la educación pública y un largo etcéfera.

Sin embargo, luego de identificar esas

de Evaluación y Productividad (CNIEP), lo que sugiere que hay razones estructurales de desaceleración. Pero por sobre esto, el PIB per cápita apenas erece desde hace 9 años y la tasa de desempico sube tenden-cialmente desde 2016. La debilidad de la inversión y de la creación de empleo es una tipica consecuencia de la tensión entre crecimiento y desigualdad. Esto es grave y corregirlo debe ser una tarea fundamental del próximo gobierno. En todo caso, profundizarlo será un error de proporciones. Esto implica que urge retomar una agenda de crecimiento, no como eslogan de campaña, sino como una estrategia, tan crebbe y coherente, que movilice recursos privados. Esto supone un estuerzo colost. La ecconomiza esta desestabilizada luego del estallido social y dos procesos constituyentes que puescon en tela de juicio ba reglas del juece de la dejuicio ba reglas del juece por la face de la forma de la forma de subir las desestabilizada luego del estallido social y dos procesos constituyentes que puedos o en la informatidade impedieria en la forma de semprena de securitar de la forma de semprena de securitar de la dejuicio ba reglas del jue intentar hacerlo estancados...".

medidas que atacan debilidades reeles del sistema productivo, hay que evitar anunciar un paquete redistributivo incoherente con ello, como lo del salario vittal de \$750.000. Por un lado, esto incrementaria los costos laborales a las empresas properas mucho más que un aumente del salario minimo porque afectaria a lamitade de los trabajadores. Esto significa que aumentarían los costos de todas las empresas pequeñas y muichas medianas, es decir, de todas a las que acabamos de decir que querentos sociar adelante y a las que se las cabamo de satér las cotizaciones y el salario minimo y se los reduitos lo jernada laborat.

Por otro lado, las espectativas que genera un anuncio de este tipo serán con certeza frustradas. Llegar a ese nivel de salario por ley dejará a muchos trabajadores desempleados o en la informatidad e impedirá que las empresas crezcan y se capitalisen. Por que frustraría a los votantes, esta política es instrumental a los que secon ventajas del conflicto social que gemera.

Temenos que saír de esta lógica. Esta advertencia ya la hizo Ambal Pinto en 1998. Según el, Chile tenía un sistema político de carrollado que imporiá agendas redistributivas a un sistema económico subedesarrollado que no podía satisfacer. Hoy la demanda política surge, pero desde un sistema económico subedesarrollado que no podía satisfacer. Hoy la demanda política surge, pero desde un sistema económico que anía goza de buena salud y que es muestro debec recidar.

Debemos pausar el esfuerzo redistributivo para reteniar un ritum minimamente aceptable de crecimiento económico. Es muy distinto redistributir creciendo que intentar hacerlo estancados.

EL MERCURIO HACE 30 AÑOS



JEFES DE ESTADO EN ASUNCIÓN. Una agresiva estrategia para lograr una amplia integración con el Morcado Común del Sur desplenarán el Presidente Mercado Comun del Sur desplegarán el Presidente Eduardo Frei y sus ministros de Relaciones Exteriores y de Economía en esta ciudad, con motivo de la cita cumbre de este pacto subregional. En la

esse pacto subregional. En 1
magen, los presidentes
Ferniando Henrique Cardoso, de Brasil; Gorzalo Sanchez de Lozada,
de Bolivia, Julio María Sanquinetti, de Uruguay, Eduardo Frei, y Jus
Carlos Wasmosy, de Paraguay, y las primeras damas boliviara,
paraguaya y diniera, antes de un concierto ofrecido en el salón del
Banco Central de Paraguay.

NORMALIZACIÓN DE LAZOS, El secretario de Estado norteamericano Warren Christopher Regio a Vietnam en la visita de más alto nivel de un funcionario estadounidense al país comunista desde el fin de la guerra, hao eviente años. Su viaje tientela inaugurar una nueva era en las relaciones entre Estados Unidos y Vietnam.

AL ESPACIO. El comandante en jefe de la FACh, general (a) Fernando Rojas Vender, confirmó que el primer satélite chileno Fasat-Alfa será puesto en órbita el 28 de agosto desde Rusia.

HACE 50 AÑOS

5 de agosto de 1975 TERRORISMO. Guerrilleros del Ejército Rojo japonés mantienen a 50 rehenes en el consulado estadounidense de Kuala Lumpur, Malasia. Exigen la Riberación de siete camaradas.

PESO. Aunque comenzará a circular el 29 de septiembre, por un tiempo se mantendrán las monedas de escudos, para evitar problemas de "welto".

HACE 100 AÑOS

5 de aposto de 1925

TRUCO PUBLICITARIO. E eclipse de luna de ayer es una comprobación del vaticinio del próximo "fin del mundo". La población se entrega a los más extraños excesos.

PLEBISCITO. Evita al país las hondas perturbaciones que habría podido acarrear la convocatoria de una Asamblea Constituyento.